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Radares da PRF voltam a 
multar a partir do dia 23
A pedido da União, Justiça prorroga prazo para a retomada do uso de radares móveis nas rodovias federais

VelocidAde controlAdA

ESPORTES

Abel assume 
o comando 
do Vasco
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Marcello Zambrana / Cruzeiro

comandante foi anunciado nesta segunda

Fla estreia 
no Mundial 
de Clubes
Iniciando a trajetória em 
busca da conquista do 
mundo, o Flamengo estreia 
no Mundial de Clubes da Fifa 
nesta terça-feira, às 14h30, 
contra o Al-Hilal da Arábia 
Saudita, no Estádio Khalifa 
International, em Doha, no 
Catar, pelas semifinais. O 
sonho do Rubro-Negro é 
decidir o título no sábado 
contra o vencedor do duelo 
entre o Liverpool e  Monterrey.
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Alexandre Vidal / Flamengo

os jogadores rubro-negros entram em campo nesta terça-feira, às 14h30, em doha, no Qatar, pela estreia do Mundial de clubes contra o Al-Hilal
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CULTURA

Milton Guapo 
lança o livro 
‘No Limiar’ 
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Gilberto Leite / Divulgação

lançamento também terá um pocket show

Orquestra 
celebra os 60 
anos da UFF
Em 2020, a Universidade Federal 
Fluminense (UFF) vai completar 
seis décadas de fundação. 
Amanhã, às 19h30, no Cine Arte 
UFF, como lançamento das 
comemorações destes 60 anos, 
a Orquestra Sinfônica Nacional 
UFF fará um concerto com as 
célebres óperas de dois grandes 
compositores do gênero: o 
italiano Giuseppe Verdi, de 
Rigoletto, Nabuco e La Traviatta, 
e o brasileiro Carlos Gomes.
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Cicero Rodrigues / Divulgação

concerto marca a despedida de tobias Volkmann como maestro convidado da orquestra

Antonio Cruz/Agência Brasil

o presidente Jair Bolsonaro e o ministro da infraestrutura, tarcísio de Freitas, durante entrevista à imprensa após reunião no Ministério

Combustíveis: 
Bolsonaro diz 
que os preços 
estão altos
Ao comentar ontem, em Brasília, 
o preço dos combustíveis, 
o presidente Jair Bolsonaro 
reconheceu que os valores 
estão altos para o consumidor. 
Ele disse que o Governo está 
fazendo o possível para baratear 
os preços. Uma das propostas 
é autorizar a venda direta das 
usinas até os postos.
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VT: começa 
dia 6 a troca 
pelo Riocard
Cerca de 1,7 milhão de cartões 
Vale-Transporte utilizados por 
passageiros de 43 municípios 
atendidos pelo sistema 
de bilhetagem eletrônica 
no Estado começam a ser 
trocados pelo Riocard no 
próximo dia 6 de janeiro.
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Economia 
solidária tem 
destaque 

colUnA PAnorAMA\Pág. 2

RJ vai financiar 
3 mil vagas em 
universidades
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Pré-matrícula 
é prorrogada 
em Niterói
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FILIADO A

Carta do leitor

Criminalização do cerol
Para quem é a favor da manutenção de qualquer 
prática que possa colocar em risco a segurança e a 
vida, fica aqui o meu desejo. Que as pessoas que es-
tão indo contra a criminalização do cerol repensem 
melhor sobre o assunto antes que algum conhecido 
seja ferido pelo mesmo. 
Matheus Loreiro 

Segurança para os ciclistas 
Eu não ando de bicicleta, mas achei ótimo estas ciclo-
vias na Marquês do Paraná, em Niterói. Fico rezando 
para que os ciclistas cheguem bem em casa. Fiquei 
mal quando um faleceu perto da rua que moro. Es-
pero que a via fique legal e atenda às necessidades. 
Rosângela José

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 
linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.
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POR LUCAS SCHUENCK

panorama@ofluminense.com.br

Passageiro com 
voz por aplicativo
Concessionárias de transpor-
tes públicos que atuam no 
estado deverão criar canais 
de atendimento ao passageiro 
via aplicativos de mensagens, 
como o WhatsApp. De autoria 
do deputado Anderson Moraes 
(PSL), o projeto de lei 483-
A/2019 será sancionado pela 
Assembleia Legislativa, que 
derrubou, em sessão extraordi-
nária nesta segunda-feira (16), 
o veto do governo à proposta.

10 minutos
De acordo com a lei, as 

empresas que administram os 
trens, barcas e metrô terão até 
10 minutos para responder 
as mensagens, desde que as 
questões sejam pertinentes a 
falhas no serviço, emergências 
ou denúncias sobre ocorrên-
cias no interior dos veículos. 
A mensagem que tiver mais 
de 400 caracteres ou mais de 
um minuto de voz pode não 
ser respondida. Para as demais 
mensagens, o retorno poderá 
ser de 12 horas.

“Ainda bem que meus co-
legas deputados derrubaram o 
veto por entenderem o quanto 
essa lei vai facilitar o atendi-
mento ao cidadão. O What-
sApp faz parte do dia a dia da 
maioria dos passageiros, nada 
mais eficiente que as conces-
sionárias se modernizem e ofe-
reçam ao usuário este canal”, 
comemorou Anderson Moares

Emprego para maiores de 60

A Prefeitura do Rio, através 
da Secretaria Municipal de 
Envelhecimento Saudável, 
deu início ao programa 
Empregabilidade.Rio, vol-
tado para a reinserção no 
mercado de trabalho de 
pessoas acima de 60 anos. 

Divulgação / Prefeitura do Rio

A ideia é incentivar em-
presas a contratá-los para 
cargos nas mais diversas 
áreas de atuação. “Tem 
muita gente nesta faixa etá-
ria com potencial, energia 
e vontade de trabalhar”, diz 
o secretário Felipe Michel.

Destaque para economia solidária
A Frente Parlamentar em 
Defesa da Economia Popular 
Solidária da Alerj homena-
geou, na segunda-feira (16), 
15 pessoas com a entrega 
do diploma Paul Singer, em 
sessão solene no plenário 
da Casa em comemoração 
ao Dia Estadual e Nacional 
da Economia Solidária, ce-
lebrado em 15 de dezembro. 
Hoje, o Brasil conta com mais 
de 30 mil empreendimentos 
solidários, em vários setores 
da economia, com destaque 
para a agricultura familiar. 
Eles geram renda para mais 
de 2 milhões de pessoas e 
movimentam anualmente 
cerca de R$ 12 bilhões.

Por sugestão do depu-
tado Paulo Bagueira, entre 
os homenageados estava o 
produtor rural Renato de 
Sales Lisboa, proprietário 
do Happy Ranch, em Niterói, 
que produz uma média de 
500 ovos caipiras orgânicos 
por dia. Em paralelo, ele 
ainda mantém uma escola 
de equitação e um projeto 
de ecoterapia voltado para 
crianças com deficiência. 
“É sempre gratificante ser 

Divulgação

Renato de Sales e o deputado Paulo Bagueira: produtor rural foi homenageado

Número deve ter 
ampla divulgação

As concessionárias deve-
rão fazer ampla divulgação do 
número que liga a central ao 
aplicativo. Caberá à Agência 
Reguladora de Serviços Públi-
cos Concedidos de Transpor-
tes Aquaviários, Ferroviários 
e Metroviários e de Rodovias 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Agetransp) fiscalizar o cum-
primento e, caso não ocorra, 
aplicar multa.

homenageado, ainda mais 
quando isso envolve o seu 
trabalho. Agradeço muito ao 
Bagueira, que tem se mostra-
do um grande apoiador dos 
produtores rurais da cidade”, 
disse Lisboa. 

O diploma Paul Singer 
foi instituído por meio da 
Resolução 716/2018. Singer, 
que faleceu em 2018, era um 

estudioso da economia so-
lidária e se tornou uma das 
referências internacionais 
no tema, com vários livros 
publicados. 

“Parabenizo o deputado 
Waldeck Carneiro pela sole-
nidade. Muita gente vive com 
a renda da economia popu-
lar, e o diploma é o reconhe-
cimento de um trabalho sério 

Uso do dinheiro 
público em debate

Teste rápido para 
DSTs e hepatite

A Alerj aprovou, nesta se-
gunda (16), em sessão extraor-
dinária, proposta que pode 
facilitar que maus políticos 
usem o dinheiro público para 
conseguir votos. Essa é a opi-
nião do deputado Renan Fer-
reirinha sobre a PEC 17/2019, 
a PEC das Emendas Impositi-
vas. Se a medida for aprovada 
em segunda discussão, cada 
deputado estadual do Rio po-
derá indicar a execução de R$ 
2 milhões por ano. Ferreirinha 
foi o único parlamentar a votar 
contra a PEC.

“Como pode um deputado 
ser contra a chance de pegar 
mais de R$ 2 milhões e colocar 
onde quiser? Pois é. Eu sou con-
tra. Essa PEC abre as portas para 
uma prática que considero tóxi-
ca na política: o uso de dinheiro 
público para atrair eleitores. Sei 
que não são todos. Mas, certa-
mente, boa parte desse dinheiro 
será usado visando as próximas 
eleições.

Em seu discurso, Ferreiri-
nha afirma que a PEC vai pio-
rar a execução do Orçamento 
estadual. 

“Defendo que o orçamen-
to seja discutido pelo Par-
lamento seguindo critérios 
técnicos, baseado em estudos 
e em evidências”, afirma Fer-
reirinha. 

As unidades de saúde públi-
cas terão que estimular seus 
pacientes a realizarem testes 
rápidos de HIV/Aids, sífilis e 
hepatite. A determinação é 
da lei 8.652/19, da deputada 
Alana Passos (PSL), que foi 
sancionada pelo governador 
Wilson Witzel (PSC), e publi-
cada pelo Diário Oficial na 
segunda-feira (16).

Segundo a lei, o profissio-
nal de saúde deverá orientar 
o paciente, em sua primeira 
consulta, a realizar o teste 
rápido para estas doenças 
sexualmente transmissíveis. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

MuDa contará com participação de mais de 20 artistas da cidade

Cais de Angra dos Reis vai 
ter festival de música local

De sexta-feira a domingo, o 
Cais de Santa Luzia, no Centro 
de Angra dos Reis, será palco 
do Festival de Música Daqui 
(MuDa), que vai reunir mais 
de 20 artistas locais. A entrada 
é franca.

O evento, que visa destacar 
a cena autoral Sul Fluminense, é 
realizado pelo Coletivo Angrense 
de Cantautores (CanCanta), com 
o apoio da prefeitura. O MuDa é 
o primeiro projeto executado via 
edital do Fundo Municipal de 
Cultura de Angra dos Reis.

Na sexta-feira, as atrações 
começam a se apresentar às 
18h. Sobem ao palco Daniel 
Guimarães, Rafael Bodão, Pedro 
e Preta Belle, Bárbara, Daniel Ca-
valcanti e Gabriel Sater, Xerelete, 
Coletivo Nosso Novo Som e PC 
Castilho. No sábado, o público 
poderá conferir, a partir das 17h, 
as apresentações de Maurício 
Macuco, Sobrevivente Sapiente, 
Davi Vianna e Ventos do Mar, 
Kafofo Gang, Haladar, Pérez, 
Piramidal, Sereno e Thiago El-
niño. Já no domingo, os shows 
começam mais cedo, a partir 
das 16h, com Litoral Soul, Heitor 
Santiago, Feito Café, Zampaglio-
ne, Mundiá Carimbó, Xoxote e 
El Efecto. 

Divulgação/Prefeitura de Angra dos Reis 

O Cais de Santa Luzia recebe o Festival de Música Daqui

PROGRAMAÇÃO
Até 19 de dezembro - Exposição “T.e..m..p...o” - Resende 
Até 22 de dezembro - Teatro Itinerante - Teresópolis 
18 de dezembro - Noel Runners - Petrópolis 
18 de dezembro - Coral Municipal na Paróquia São João Batista - Itaboraí
20 de dezembro - Tobhé di Castro - Maricá 
20 de dezembro - Associação dos Músicos Brasil Escócia (Gaitas de Fole) 
- Itaboraí 
20 a 22 de dezembro - Festival de Música Daqui - Angra dos Reis 
21 de dezembro - Orquestra Chiquinha Gonzaga - Itaboraí 
28 de dezembro - Stone Trio - Maricá 
29 de dezembro -  Índio e a Tribo do Reggae - Maricá 

Caneco Gelado, patrimônio estadual

O governador Wilson Wit-
zel sancionou, na segunda-
feira (16), a Lei 8.649/2019, 
que declara o restaurante 
Caneco Gelado do Mário, 
em Niterói, como patri-
mônio cultural de natureza 
imaterial do Rio de Janeiro. 

Divulgação/Caneco Gelado do Mário 

O projeto, publicado no 
Diário Oficial do Estado 
de segunda-feira também 
já homenageou o dono do 
bar, o comerciantes portu-
guês Mário Martins Ribeiro 
Carvalho, com a Medalha 
Tiradentes.

Panorama RJPanorama RJ

Termina nesta ter-
ça-feira as inscrições 
para moradores e lo-
j i s t a s  q u e  d e s e j a m 
participar do concurso 
“Iluminação de Natal”, 
em Nova Friburgo. A 
competição é organi-
zada pela Associação 
Comercial Industrial 
e Agrícola de Nova Fri-
burgo e tem o objetivo 
de incentivar o clima 
natalino entre lojistas 
e moradores, além de 
manter a tradição de 
celebrar uma das da-
tas mais importantes 
do ano. As inscrições 
podem ser feitas pelo 
te lefone (22)  2522-
1145.

Iluminação 
natalina

que o Renato vem fazendo há 
anos. Além da produção de 
ovos, ele se mostra um ser 
humano ímpar através do 
seu projeto de ecoterapia”, 
avalia Bagueira.

Também foi homena-
geado o Banco Comunitário 
do Preventório, iniciativa 
da Associação do Morro do 
Preventório, em Jurujuba, 
Niterói. Com assessoria da 
Universidade Federal Flu-
minense (UFF) e gestão dos 
próprios moradores, o banco 
criou uma moeda social co-
nhecida como “prevês” para 
estimular o consumo interno 
no bairro. 

Presente à solenidade, o 
secretário de Estado de Traba-
lho e Renda, Jorge Gonçalves, 
afirmou que o governo está 
se estruturando para atender 
aos trabalhadores desse setor 
e citou o exemplo dos artesãos 
do movimento de economia 
solidária Ecosol, em Duque de 
Caxias, na Baixada Fluminense. 
“A secretaria está voltada para 
estimular essas atividades, uma 
delas foi destacar o trabalho de 
artesãos em feiras de São Paulo”, 
afirmou o secretário. 

Na quinta-feira, às 19h, 
o 32º Batalhão de Infanta-
ria Leve - Montanha Dom 
II apresenta o tradicional 
Concerto de Natal, na sede 
do batalhão, no bairro 
Valparaíso, em Petrópolis. 
Além da banda do bata-
lhão, haverá apresentação 
do Coral da Segunda Igreja 
Batista de Petrópolis, do 
cantor Wesley dos Santos, 
coro infantil do Colégio 
Criativa Idade, e alunos 
do programa Petrópolis 
Criança-Cidadã.

Concerto em 
Petrópolis
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Cerca de 1,7 milhão de cartões deverão ser trocados pelo novo modelo

Troca do Vale-Transporte pelo 
Riocard Mais começa no dia 6
Começa no próximo dia 6 
de janeiro de 2020 a troca de 
aproximadamente 1,7 milhão 
de cartões Vale-Transporte 
que estão em utilização por 
passageiros de 43 municí-
pios atendidos pelo sistema 
de bilhetagem eletrônica no 
Estado do Rio de Janeiro. O 
modelo antigo será substituí-
do pelo cartão Riocard Mais, 
o único aceito em todos os 
meios de transporte: ônibus 
municipais e intermunicipais, 
trens, metrô, barcas, vans 
legalizadas, VLT e BRT.

Ao migrar para o Riocard 
Mais, o passageiro mantém os 
créditos de transporte do an-
tigo cartão e os benefícios ta-
rifários atrelados a ele, como o 
Bilhete Único Carioca (BUC), 
o Bilhete Único de Niterói 
e o Bilhete Único Intermu-
nicipal (BUI). Para dar mais 
transparência ao processo, o 
cliente recebe no ato da troca 
dos cartões um comprovante 
com os valores dos créditos 
de transporte que estavam 
disponíveis no modelo antigo. 
A troca é simples e rápida, 
podendo ser realizada em 
qualquer um dos mais de 100 
pontos de atendimento que 
serão montados pela Riocard 
Mais em todo o Estado.

As trocas serão gratui-
tas e realizadas em pontos 
estratégicos, nos meios de 
transporte público e em locais 
de grande movimentação. 
A substituição dos cartões é 
necessária para a evolução 
do sistema de bilhetagem 
eletrônica da Riocard Mais, 
a maior rede de pagamento 

eletrônico do país, com mais 
de 150 milhões de transações 
registradas por mês.

“Desenvolvemos um pla-
nejamento para facilitar ao 
máximo a troca dos cartões 
Vale-Transporte. Entendemos 
que os nossos clientes estão 
sempre em movimento, e a 
melhor forma de atendê-los 
seria em pontos por onde se 
deslocam nos meios de trans-
porte público. Dessa forma, 
eles têm a opção de escolher 
a melhor data, o horário e o 
local para substituir o seu car-
tão antigo pelo novo Riocard 
Mais. Estamos repetindo um 
modelo de sucesso adotado 

na troca do cartão Expresso, 
em que realizamos a substi-
tuição de mais de 3 milhões 
de cartões. A intenção é fazer 
a troca de maneira rápida 
e com transparência para o 
cliente”, afirma a gerente de 
Marketing da Riocard Mais, 
Melissa Sartori

Como funciona – Para rea-
lizar a substituição dos car-
tões, o cliente precisa apre-
sentar o cartão antigo do tipo 
Vale-Transporte em um dos 
postos de troca exclusivos. 
No ato, todas as informa-
ções - como saldo, recargas 
e benefícios tarifários - serão 

transferidas integralmente 
para o novo cartão. Não é 
necessário apresentar do-
cumentação, mas atenção: a 
troca deve ser feita pelo titu-
lar do cartão, já que o benefí-
cio é pessoal e intransferível. 
Vale lembrar que os cartões 
VT antigos deixarão de ser 
aceitos gradativamente nos 
meios de transporte durante 
o processo de troca. Todos 
os pontos de atendimento, 
com os horários previstos, 
estarão disponíveis no site 
mapa.riocardmais.com.br. 
Os locais para a troca do car-
tão antigo pelo novo modelo 
serão divulgados em breve.

Douglas Macedo

Cartões Vale-Transporte estão em utilização por passageiros de 43 municípios e deverão ser trocados pelo Riocard Mais

Rio: ônibus acumulam 
121 autuações no mês
A equipe de fiscalização 
da Secretaria Municipal de 
Transportes do Rio de Janei-
ro realizou uma força-tarefa 
para atender às reclamações 
registradas pelos usuários de 
114 linhas de ônibus munici-
pais. No período entre o dia 1º 
e o dia 16 deste mês, os fiscais 
atuaram em diversos bairros 
da cidade com o objetivo de 
verificar irregularidades na 
prestação dos serviços à po-
pulação.

Durante a operação de 
fiscalização foram verificadas 
denúncias sobre inoperân-
cia na circulação, com frota 
abaixo do determinado e má 
conservação dos veículos. 
No total, foram aplicadas 121 
autuações por irregularida-
des, como circulação de frota 
abaixo do determinado pela 
secretaria, falta de certificado 
de vistoria, lataria danificada, 

bancos soltos e rasgados, 
veículos sujos, cigarras inope-
rantes e falha do equipamen-
to de acessibilidade. 

Segundo a Secretaria Mu-
nicipal de Transportes, os 
consórcios atuantes na cidade 
já foram autuados mais de 7 
mil vezes, somente neste ano, 
por diversas irregularidades 
cometidas na prestação dos 
serviços e descumprimento 
de obrigações contratuais.

A secretaria informou 
que mantém monitoramen-
to constante e realiza ações 
de fiscalização frequentes 
a fim de verificar as con-
dições da frota operante e 
os serviços prestados pelos 
consórcios atuantes na ci-
dade. Em caso de falha ou 
descumprimento, o consór-
cio responsável é multado e 
notificado. As ações seguem 
intensificadas.

Desde o início do ano, as empresas sofreram mais de 7 mil autuações

Pescadores protestam 
e pedem indenização
Cerca de 100 pescadores da 
orla da Baía de Guanabara 
reuniram-se  na manhã des-
ta segunda-feira (16) para 
protestar contra a falta de 
pagamento da indenização 
pelo derramamento de óleo 
da Petrobras no ano 2000. 
Eles seguiram da Estação das 
Barcas na Praça Arariboia, 
no Centro de Niterói, até a 
Fundação Instituto de Pesca 
do Rio de Janeiro (Fiperj), na 
Ponta D’Areia.

Um duto da Petrobras 
que ligava a Refinaria Du-
que de Caxias (Reduc) ao 
terminal Ilha d’Água, na Ilha 
do Governador, rompeu-se 
provocando um vazamento 
de 1,3 milhão de litros de óleo 
combustível nas águas da 
baía. A mancha se espalhou 
por 40km². O vazamento afe-
tou milhares de famílias que 

viviam da pesca e de ativida-
des ligadas ao pescado, além 
de contaminar grande parte 
do ecossistema de mangues 
no entorno.

O desastre ambiental foi 
considerado um dos maio-
res acidentes ambientais 
do Brasil.

No mesmo ano do aci-
dente, a Feperj entrou com 
uma ação coletiva na Justi-
ça cobrando danos morais 
entre R$ 60 e 90 mil por ter 
prejudicado cerca de 12 mil 
pescadores. Segundo os ma-
nifestantes, a exclusão dos 
pescadores que não rece-
beram o pagamento da in-
denização teria sido feita de 
modo arbitrário e unilateral.

Até o fechamento desta 
edição a Petrobras não havia 
se manifestado sobre o assun-
to. (Karen Rodrigues).

Foto do leitor: Paula Máiran

Protesto seguiu até a Fundação Instituto de Pesca do Rio de Janeiro, na Ponta D’Areia

Ambulante 
legal: já são 
quase 6 mil 
crachás
O prefeito do Rio, Marcelo Cri-
vella, entregou nesta segunda 
(16), mais 150 crachás de iden-
tificação do Ambulante Legal. 
Com isso, o programa soma 
5.899 documentos de iden-
tificação e legalização distri-
buídos desde agosto de 2018, 
quando foi criado. Os crachás 
têm QR code, código de barras 
bidimensional de resposta 
rápida, que permite ao fiscal 
e ao consumidor acessarem 
informações, em tempo real, 
como nome, número de ins-
crição e mercadorias autori-
zadas a comercializar. Além 
disso, por meio da tecnologia, 
também é possível verificar o 
local em que o ambulante tem 
permissão para atuar.

“Quem tem o crachá vai 
nos ajudar a fiscalizar. É de-
nunciar no 1746 o ambulante 
ilegal, para a Prefeitura agir”, 
declarou Crivella, ao entregar 
pessoalmente os documen-
tos aos ambulantes

Paulo Sérgio Medeiros, de 
49, está entre os beneficiados 
desta vez. Ele na Freguesia, 
em Jacarepaguá, com peixes 
em aquários e plantas. Paulo 
diz que o crachá no peito ga-
rante um salto de qualidade 
no dia a dia na rua.

“O próprio consumidor 
passa a nos ver com outros 
olhos”, comemorou Paulo 
Sérgio.

A Secretaria de Estado 
de Fazenda criou um “robô” 
integrado ao sistema Fisco 
Fácil que monitora auto-
maticamente toda a base de 
contribuintes pessoas jurídi-
ca, busca divergências fiscais 
e cobra as pendências iden-
tificadas. Em pouco mais de 
duas semanas, cerca de R$ 
130 milhões ingressaram no 
caixa do Tesouro Estadual 
por meio da ferramenta au-

tomatizada.
A pesquisa do “robô” con-

sidera as notas fiscais e as de-
clarações dos contribuintes. 
Quando há inconsistência, a 
empresa é avisada por meio 
do Domicílio Eletrônico do 
Contribuinte (DeC) e pelo 
Fisco Fácil. Inicialmente, é 
possível quitar as pendências 
sem multa, desde que não 
haja uma ação fiscal já aberta 
contra o contribuinte.

Fazenda usa ‘robô’ na fiscalização

Divulgação/Prefeitura do Rio

Paulo Sérgio exibe o crachá de 

ambulante legal
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Estado vai financiar 3 mil vagas em universidades particulares para os melhores alunos do último ano

Acesso garantido ao diploma
A Secretaria de Educação 
do Estado informou nesta 
segunda-feira (16) que vai 
financiar cerca de três mil 
vagas em universidades par-
ticulares para alunos da rede 
estadual de ensino em 2020. 
De acordo com a secretaria, 
estudantes de 1.222 unidades 
escolares serão selecionados 
a partir do Programa Conhe-
cer. Através da iniciativa, eles 
poderão ingressar nos cursos 
universitários já a partir do 
segundo semestre do ano 
que vem.

“Os melhores alunos do 
último ano do Ensino Médio, 
de acordo com o programa, 
serão escolhidos para ganhar 
a vaga, que serão distribuí-
das proporcionalmente ao 
número de estudantes de 
cada unidade”, explicou o se-
cretário de Educação, Pedro 
Fernandes.

As secretarias de Educa-
ção e de Desenvolvimento 
Econômico ainda estão ma-
peando quais são as áreas 
profissionais com maior de-
manda para definir os cursos 
que abrirão oportunidades. 
As duas pastas também ainda 
estão avaliando as quanti-
dades de vagas que vão ser 
oferecidas para cada um dos 
cursos superiores.

“É uma maneira de con-
tribuir não só para forma-

ção dos alunos, mas para 
fomentar economicamente 
o estado. Daqui a cinco anos 
teremos 15 mil profissionais 
formados”, acrescentou o 
secretário.

Ampliação da rede – Pedro 

Fernandes disse ainda que 
para 2020 tem como priori-
dade a inauguração de novas 
escolas.

“Para 2020, planejamos 
dar continuidade a esta vira-
da de jogo na educação. Para 
isso, temos como prioridade 

a inauguração de 45 a 50 
escolas, entre unidades regu-
lares, cívico-militares, do De-
partamento Geral de Ações 
Socioeducativas (Degase), e 
da Diretoria Especial de Uni-
dades Escolares Prisionais 
e Socioeducativas (Diesp). 

Também vamos continuar 
centrando na ampliação 
do número de escolas com 
turmas em tempo integral e 
em levar ensino profissiona-
lizante a estas unidades. Es-
tamos planejando também a 
inauguração de novas escolas 

interculturais, a Brasil-Itália e 
Brasil-Alemanha, que funcio-
narão no mesmo modelo da 
Brasil-México, que já inicia 
suas atividades no início do 
ano letivo de 2020”, declarou.

O objetivo para 2020, se-
gundo ele, é melhorar cada 
vez mais o ambiente escolar 
para garantir uma educação 
de qualidade para os alunos, 
levando ensino profissio-
nalizante para toda a rede 
estadual de Educação, melho-
rando os resultados no Índice 
de Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Ideb). Ele disse 
que vai  contratar porteiros e 
inspetores escolares, além de 
colocar psicólogos nas escolas.

Verbas – Os recursos, segun-
do ele, serão garantidos pela 
boa gestão e transparência 
com o gasto do dinheiro 
público. 

“Apenas com revisão e au-
ditoria de contratos antigos, 
pudemos realizar obras com 
valores inferiores aos cotados 
anteriormente e aplicar mais 
R$ 7 milhões na merenda 
escolar no final do ano. Por 
isso, vamos continuar rea-
lizando auditorias para que 
possamos fazer mais gas-
tando menos. Esta é a prova 
de que o dinheiro público 
bem aplicado sempre rende”, 
finalizou.

Divulgação/Palácio Guanabara

Através da iniciativa, estudantes da rede estadual poderão ingressar nos cursos universitários já a partir do segundo semestre do ano que vem

Comlurb inicia campanhas de consumo consciente e coleta seletiva que vão rolar nas praias do Rio durante o verão

Mar e areia não são lugares de sujeira
A Comlurb fez um balanço 
positivo de duas campanhas 
iniciadas neste domingo 
(15), em Copacabana, na 
Zona Sul do Rio. Uma delas 
é o Praia Limpa, que além 
de intensificar a limpeza da 
praia, faz um trabalho de 
conscientização dos usuá-
rios. E tem o Pegada Limpa, 
que em sua primeira edição 
vai envolver barraqueiros 
e quiosqueiros na cruzada 
contra a sujeira na orla, com 
ações durante todo o verão.

O presidente da Comlurb, 
Paulo Mangueira, assinou 
um termo de cooperação 
técnica entre a Comlurb, a 
Life Guard e a Nordic Solu-
tions, para promover o con-
sumo consciente e a gestão 

de resíduos sustentáveis nas 
praias durante o verão,  com 
incentivo à coleta seletiva.

“Nossa intenção é es-
palhar a ideia de consumo 
consciente, com cada um 
cuidando do descarte cor-
reto do seu lixo, essa é a 
nossa pegada”, afirmou o 
presidente.

O Praia Limpa contará 
com cerca de 370 garis nos 
dias úteis e 475 aos domin-
gos e feriados, com serviços 
de varrição, esvaziamento 
de papeleiras e contêineres, 
e remoção de resíduos, em 
todos os 56 quilômetros de 
praias, do Leme ao Pontal, 
atendidos regularmente 
pela Comlurb. As equipes 
são intensificadas com os 

garis que trabalham na lim-
peza de escolas e creches 
do município e estão em 
período de recesso escolar. 
Os garis ficam praticamente 
removendo os resíduos em 
até três turnos, inclusive de 
madrugada, para deixar os 
locais limpos para receber 
os banhistas no dia seguinte.

O projeto-piloto está sen-
do desenvolvido na Barra-
ca 43,  em frente ao Hotel 
Hilton, que irá substituir 
os plásticos descartáveis 
usados para servir bebidas 
por materiais permanen-
tes. Também são oferecidos 
cinzeiros retornáveis aos 
fumantes que ficam na faixa 
servida pela barraca, evi-
tando o descarte de guim-

bas nas areias. O objetivo 
é expandir a ideia a todos 
os quiosques e barracas 
da praia e conseguir, com 
o engajamento dos hotéis 
e empresas, ocupar toda a 
orla com peças de conscien-
tização da campanha como 
placas, tendas, banners, 
faixas e totens informativos.

Flávio Vieira, dono da 
Barraca 43, enalteceu a par-
ceria com a Comlurb.

“Esse é um trabalho que 
estávamos precisando. Te-
nho 40 anos aqui na praia 
e nunca tinha visto nada 
parecido. Esse trabalho de 
conscientização é muito im-
portante,  e me sinto muito 
honrado de ser parceiro da 
Comlurb”, disse Flávio.

Divulgação/Prefeitura do Rio

Garis vão atuar em três turnos limpando as praias do Leme ao Pontal

Sustentabilidade e economia 
circular são tema de seminário

O Consulado Geral da Itália 
promove nesta terça-feira 
(17), a partir das 9 horas, 
o “I Seminário Economia 
Circular e Sustentabilidade: 
Tecnologias para o Futu-
ro”, que visa trazer à tona a 
temática da Economia Cir-
cular e da Sustentabilidade 
para o âmbito das políticas 
públicas, através do estímu-
lo às pesquisas aplicadas nas 
Universidades, nos projetos 
de empresas privadas e no 
conhecimento da sociedade 
de um modo geral.

“O evento tem por objeti-
vo trazer, para a pauta públi-
ca do Estado do Rio de Janei-
ro, a temática da Economia 
Circular e da Sustentabili-
dade. Tive a iniciativa por 
identificar que a temática 
envolve, obviamente, muita 
tecnologia, muita inovação 
e muita geração de riqueza. 
O interessante é que é uma 
temática, também, muito 
transversal e, por isso, é 
importantíssimo que outros 

entes governamentais este-
jam envolvidos e alinhados. 
A ideia é unir o setor gover-
namental, sociedade civil, 
academia e o setor produtivo 
para dialogarem e proporem 
uma agenda, uma pauta, 
conjunta para o Estado do 
Rio”, disse Filippo Scelza, 
subsecretário de Estado de 
Cooperação com o Setor 
Tecnológico e Inovativo.

O seminár io  contará 
com 4 painéis que serão 
comandados por diferen-
tes especialistas. Entre os 
palestrantes estarão o se-
cretário de Ciência, Tecno-
logia e Inovação Leonardo 

Rodrigues; a secretária de 
Ambiente e Sustentabili-
dade Ana Lúcia Santoro; o 
secretário de Agricultura, 
Pecuária, Pesca e Abasteci-
mento Marcelo Queiroz; o 
secretário de Infraestrutura 
Bruno Kazuhiro; o diretor 
do Sebrae, Sergio Malta, e 
outros representantes do 
setor público e privado da 
sociedade.

A iniciativa é da SEC-
TI Secretaria de Estado de 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação do Rio de Janeiro, rea-
lizada e idealizada através 
da Subsecretaria de Estado 
de Cooperação com o Setor 
Tecnológico e Inovativo.

O encontro conta com o 
apoio da Secretaria de Esta-
do de Agricultura, Pecuária, 
Pesca e Abastecimento, da 
Secretaria de Estado de In-
fraestrutura e da Secretaria 
de Estado de Ambiente e 
Sustentabilidade, além do 
Sebrae-RJ, o Consulado Ge-
ral da Itália no Rio de Janeiro, 

a Universidade Federal Rural 
do Rio de Janeiro, a Ordem 
dos Advogados do Brasil (re-
presentada pela Comissão 
Especial de Saneamento e 
Recursos Hídricos), a Enel 
Green Power, TIM, L’Oréal 
Brasil, Michelin, Ternium, 
Saipem, Embrapa, Nucle-
brás Equipamentos Pesados 
(Nuclep) e ASJA. Além disso, 
o seminário conta com mais 
de 20 instituições com a 
presença confirmada como 
ouvintes.

O Consulado Geral da Itá-
lia fica na Avenida Presiden-
te Antônio Carlos, número 
40, no Centro do Rio.

Evento acontece nesta terça-feira, a partir das 9 horas, no Centro do Rio 

Niterói: pré-matrícula 
é prorrogada até dia 23
Devido a um problema ope-
racional no site de matrícula, 
que ocorreu nesta segunda 
(16), a Secretaria de Educa-
ção de Niterói prorrogou até 
a próxima segunda (23), às 
16h, o período de inscrição 
online da pré-matrícula para 
o ano letivo de 2020 na rede 
municipal. Já o período de 
matrícula na modalidade 
da Educação Jovens e Adul-
tos (EJA) para 2020 começa 
nesta quinta (19). Esta etapa 
é destinada a quem não con-
seguiu concluir os estudos 
na idade regular. Há vagas 
para todos os períodos leti-
vos do Ensino Fundamental.

Para realizar a matrícu-
la é preciso apresentar os 
seguintes documentos: 3 
fotos 3x4, carteira de identi-
dade, CPF, comprovante de 
residência, certificado de 
reservista (original e cópia), 
declaração de escolaridade 
ou protocolo, declaração 
informando se o aluno pos-
sui necessidades especiais 
e/ou deficiência e compro-
vante de tipo sanguíneo e 
RH. A inscrição deverá ser 
realizada pelo candidato, se 
maior de 18 anos, ou por seu 
responsável legal, no caso 
dos menores de 18. 

L o c a i s  d e  i n s c r i ç ã o 
(EJA): Escola Municipal 
Alberto Francisco Torres 
- 1º e 2º ciclos (Rua Pro-
fessor Ismael Coutinho, 
88, Centro); Escola Muni-
cipal Professora Maria de 
Lourdes Barbosa Santos 
- 1º e 2º ciclos (Rua Leite 
Ribeiro,  120,  Fonseca); 
Escola Municipal Paulo 
de Almeida Campos - 1º 
e 2º ciclos (Rua General 
Pereira da Silva, 50, Icaraí);  
Escola Municipal Maestro 
Heitor Villa-Lobos -1º e 2º 
ciclos (Rua Salo Band, s/n - 
Ilha da Conceição); Escola 
Municipal Honorina de 
Carvalho - 1º, 2º, 3º e 4º 
ciclos  (Rua Professor José 
Peçanha, s/n - Remanso 
Verde, Pendotiba); Escola 
Municipal Altivo César - 1º, 
2º, 3º e 4º ciclos (Rua Luiz 
Palmier, 25, Barreto); Es-
cola Municipal  João Brazil 
-1º e 2º ciclos (Loteamento 
Bento Pestana, s/n - Morro 
do Castro); Escola Muni-
cipal Francisco Portugal 
Neves - 1º, 2º, 3º e 4º ciclos 
(Rua Quatorze, 14, Pirati-
ninga); Escola Municipal 
Helena Antipoff - 1º e 2º 
ciclos (Avenida Rui Barbo-
sa, 388, São Francisco).

Seminário 
contará com 
quatro painéis, 
comandados 
por diferentes 
especialistas

Evento pretende 
reunir o setor 
governamental, 
a sociedade civil, 
a academia e o 
setor produtivo
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Unidade foi transformada em centro de atendimento a mulheres

Instituto Penal em Bangu 
é inaugurado por Witzel
O governador Wilson 
Witzel participou, nesta 
segunda-feira (16), da 
inauguração do Instituto 
Penal Santo Expedito, 
em Bangu, na Zona Oes-
te. A unidade prisional 
com capacidade para 710 
presas foi transformada 
em um grande centro de 
atendimento a mulheres. 
Uma escola estadual foi 
instalada no espaço em 
parceria com a Secretaria 
de Educação. O local con-
ta ainda com biblioteca, 
sala de audiovisual e qua-
dra esportiva. Um salão de 
beleza, em parceria com 
a Embelleze, vai oferecer 
cursos profissionalizantes 
de cabeleireiro e manicu-
re às detentas.

“Queremos dar digni-
dade ao preso e suas famí-
lias. O interno precisa sair 
melhor do que entrou. E 
para isso tem que haver 
estrutura, espaço para 
educação, para forma-
ção, para a recuperação. 
Sem estruturas dignas não 
teremos um sistema peni-
tenciário com condições 
de recuperar aqueles que 
ingressam neste sistema”, 
disse o governador.

A unidade prisional 
também vai cuidar da 
saúde das internas. No 
ambulatório do instituto, 
as apenadas terão acesso 
a atendimento ginecoló-
gico e ao apoio de assis-
tentes sociais. O serviço 
médico oferecido é uma 
parceria com a Secretaria 
de Saúde e o Ministério 
da Saúde, por meio da 
Política Nacional de Aten-
ção Integral à Saúde das 
Pessoas Privadas de Liber-
dade no Sistema Prisional 
(PNAISP), que prevê a 
inclusão da população 
penitenciária no Sistema 

Único de Saúde (SUS).
“Esta é mais uma en-

trega importante para as 
pessoas que estão priva-
das de liberdade. Estamos 
avançando em diversos 
eixos”, afirmou o secre-
tário de Administração 
Penitenciária, Alexandre 
Azevedo de Jesus.

Na ocasião, houve uma 
apresentação do Gru-
pamento de Operações 
com Cães (GOC) da Seap, 
que são treinados para 
identificar celulares que 
entram irregularmente 
nas unidades prisionais, 
além da entrega simbólica 
de pistolas (Glock cali-
bre.40) para inspetores 
penitenciários.

O antigo Educandário 
Santo Expedito, que abri-
gava menores infratores, 
foi desativado em julho 
por determinação judicial. 

Após reformas, passará a 
receber um número restri-
to de detentas. O Instituto 
Penal Santo Expedito está 
localizado ao lado da Pe-
nitenciária Talavera Bruce. 
Em breve, as unidades 
serão interligadas.

Os secretários de Es-
tado de Infraestrutura e 
Obras, Bruno Kazuhiro 
Otsuka Nunes; de Edu-
cação, Pedro Fernandes; 
de Cultura e Economia 
Criativa, Danielle Barros; 
de Vitimados, Tenente-
Coronel PM Priscilla Aze-
vedo; de Governo, Clei-
ton Rodrigues; da Polícia 
Militar, Cel PM Rogério 
Figueredo de Lacerda; a 
Desembargadora Maria 
Angélica Guedes; e o juiz 
da Vara de Execuções Pe-
nais (VEP), Rafael Estrel-
la, também participaram 
da solenidade.

Rogerio Santana

Unidade prisional inaugurada pelo governador tem capacidade para 710 presas

Acusado de 
contrabandear 
cigarros é 
condenado
O Ministério Público Federal 
(MPF) obteve a condena-
ção de Alexandre Baptista 
da Fonseca Júnior, homem 
apontado como líder de 
uma organização criminosa 
especializada em tráfico de 
cigarros paraguaios, a 13 
anos e 8 meses de reclusão 
em regime fechado. Essa 
condenação é resultado da 
Operação Presente”, que 
desarticulou grupo especia-
lizado em contrabando de 
cigarros paraguaios da mar-
ca Gift, de importação proi-
bida. Outras cinco pessoas 
também foram denunciadas 
por participação no esque-
ma criminoso e aguardam 
sentença.

 De acordo com as in-
vestigações, os denuncia-
dos integrariam associação 
criminosa, constituída há 
pouco mais de um ano para a 
comercialização de cigarros 
contrabandeados – da marca 
“Gift” – em Niterói. Na divi-
são de tarefas, parte do grupo 
seria responsável pela dis-
tribuição monopolizada da 
mercadoria estrangeira proi-
bida, juntamente a outros 
indivíduos não identificados, 
enquanto que outros dois 
seriam responsáveis pela 
efetiva venda no comércio.

 Em 22 de julho deste ano, 
a Justiça decretou a prisão 
preventiva de Alexandre 
Baptista da Fonseca Júnior 
para a garantia da ordem 
pública. Pedido de habeas 
corpus foi denegado pelo 
TRF-2 em 17 de setembro.

O caso se deu a partir de 
operação da Guarda Muni-
cipal de Niterói, em junho 
de 2018, que apreendeu em 
poder de Alexandre Baptis-
ta onze maços de cigarro da 
marca Gift, além de três ca-
dernos com múltiplas ano-
tações sobre fornecimento 
de cigarros a comerciantes 
do centro de Niterói.

Prazo para PRF voltar a 
usar radares é ampliado
O juiz Marcelo Gentil Mon-
teiro, da 1ª Vara Federal 
Cível do Distrito Federal, 
deu dez dias para a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) 
voltar a usar radares móveis 
nas rodovias do país. O uso 
de medidores de velocida-
de móveis e portáteis está 
suspenso desde agosto. O 
prazo terminará na segun-
da-feira (23).

Na decisão assinada no 
domingo (15), o magistrado 
atendeu a pedido da União 
para ampliar o prazo da 
primeira decisão sobre o 
caso, assinada na semana 
passada, que determinou 
que a PRF volte a usar os 
radares.

Na pet ição encami-
nhada à Justiça, a Polícia 
Rodoviária alegou que é 
necessário “um conjunto 
complexo de medidas do 
ponto de vista logístico, 
contratual, administrativo 
e de orientações, a serem 
deflagradas em caráter 
nacional” para dar cumpri-
mento ao despacho.

Segundo o órgão, há difi-
culdade na distribuição dos 
equipamentos para unida-
des localizadas “nos mais 
diversos rincões do país”, 
manutenção dos radares 
para uso de acordo com as 
especificações do Instituto 

Nacional de Metrologia, 
Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro) e do Conselho 
Nacional de Trânsito (Cona-
tran), habilitação do siste-
ma dos equipamentos para 
processamento das multas 
e providências contratuais 
para expedição das notifi-
cações e das penalidades.

No dia 11 de dezembro, 
o juiz atendeu a um pedido 
liminar feito pelo Ministério 
Público Federal e entendeu 
que a falta dos radares pode 
causar danos à sociedade. 
Os equipamentos móveis 
foram recolhidos em agosto 
após a publicação de um 
despacho do presidente 
Jair Bolsonaro. Na ocasião, 
foram revogados atos admi-
nistrativos sobre a atividade 
de fiscalização eletrônica 
de velocidade em rodovias 
e estradas federais.  

A Advocacia-Geral da 
União anunciou que vai 
recorrer da decisão.

Arquivo Agência Brasil

Com a decisão da Justiça, radares voltarão a multar a partir do dia 23

Juiz atendeu 
a pedido da 
União para 
ampliar prazo 
devido à 
logística
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Indulto natalino pode 
incluir policiais

A Secretaria-Geral da Presidência da República estuda alter-
nativas para incluir policiais presos no benefício do indulto 
natalino que o presidente Jair Bolsonaro deve assinar até o 
fim do ano. A informação foi confirmada na segunda-feira 
(16) pelo porta-voz da Palácio do Planalto, Otávio Rêgo 
Barros, durante entrevista à imprensa.
“Essas tratativas estão sendo estabelecidas, pessoalmente, 
do presidente para com o ministro da Secretaria-Geral da 
Presidência, Jorge Oliveira. Há pouco, eu entrei em contato 
com o ministro e sua equipe, eles estão debruçados sobre 
isso e ainda não tiveram a oportunidade de apresentar a 
proposta do Planalto ao presidente”, informou o porta-voz.

Divulgação

Selma Sabrá no lançamento do livro “Mulheres Extraordinárias”

Mais 50 milhões 
no SUS
O Ministério da Saúde 
quer incluir mais 50 mi-
lhões no Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). Com 
esse objetivo, a pasta está 
convocando gestores e 
profissionais de saúde de 
todo país a atualizarem 
o registro dos pacientes 
no SUS. 

Repasse para 
municípios
Para garantir essa mo-
bilização e estimular as 
prefeituras a fazer o ca-
dastro para incluir mais 
brasileiros na estrutura 
do sistema de saúde, o 
governo federal vai re-
passar ainda este ano R$ 
401 milhões a todos os 
municípios.

Categoria fora da primeira minuta
Na semana passada, o Conselho Nacional de Política 
Criminal e Penitenciária (CNPCP), vinculado ao Mi-
nistério da Justiça e Segurança Pública, elaborou uma 
minuta para o indulto natalino deste ano sem incluir o 
perdão da pena a policiais condenados. A proposta do 
colegiado beneficia apenas presos em condições graves 
de saúde e seguirá na semana que vem para o Palácio 
do Planalto, que poderá modificá-la.

Legado feminino
Foi lançada a coletânea literária da Associação de Jornalistas 
e Escritoras do Brasil (AJEB) “Mulheres Extraordinárias - O 
resgate histórico do legado, pela palavra escrita”, no Colégio 
Brasileiro de Cirurgiões, em Botafogo, no Rio. A publicação 
tem como coautora Selma Sabrá, que contribui, semanal-
mente, com a página Sua Saúde, de O FLUMINENSE.

2020: turismo 
promissor
A isenção de vistos para paí-
ses estratégicos já traz resul-
tados promissores para o 
Brasil. De acordo com levan-
tamento do grupo Amadeus, 
uma das maiores empresas 
de tecnologia e viagens do 
mundo, as reservas de janeiro 
a setembro 2020 por turistas 
do Canadá, da Austrália, do 
Japão e dos Estados Unidos 
seguem em alta em relação 
ao mesmo período de 2019.

Canadenses no 
topo da lista
Se comparado às viagens já 
reservadas para os 10 meses 
de 2020, em comparação 
com o mesmo período de 
2019, o crescimento dos 
quatro países individual-
mente também é expres-
sivo. O Canadá lidera as 
viagens já reservadas para o 
Brasil com 105% de aumen-
to, seguido da Austrália com 
62%; Japão 41%; e Estados 
Unidos com 22%.

Presidente diz que monopólio da Petrobras e impostos pesam no valor do produto

Bolsonaro critica preços 
altos dos combustíveis
O presidente Jair Bolsonaro 
reconheceu nesta segunda-
feira (16) que o preço dos 
combustíveis está alto no 
Brasil e disse que a quebra 
do monopólio da Petrobras é 
uma das formas de diminuir 
o valor para o consumidor.

“Lá na refinaria o preço 
está lá embaixo, fica alto [para 
o consumidor] por causa de 
impostos estaduais, ICMS 
[Imposto Sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços] 
basicamente, e, depois, o mo-
nopólio existe na questão da 
distribuição e nós estamos 
buscando quebrar esse mono-
pólio para diminuir o preço. Só 
com a concorrência ele pode 
diminuir”, disse ao deixar o 
Ministério da Infraestrutura, 
após reunião, em Brasília.

A Petrobras possui o mo-
nopólio do refino de combus-
tíveis no Brasil e, apesar de 
não ter o monopólio também 
da venda e distribuição, é 
líder nesse mercado.

De acordo com Bolsonaro, 
a equipe econômica tem tra-
balhado buscando soluções 
para o barateamento dessa 

energia, com o estímulo aos 
investimentos no setor.

“Estamos fazendo o pos-
sível para baratear o preço do 

combustível, reconhecemos 
que está alto no Brasil”, afir-
mou o presidente.

“Preço médio do diesel 
na refinaria [é de] R$ 2,26, e 
aí tem impostos estaduais, 
municipais também, custo da 
logística, da distribuição, tem 
o lucro do posto”, afirmou.

Sobre o etanol, Bolso-
naro disse que a proposta 
é autorizar a venda direta 
das usinas até aos postos de 
combustível.

“Tem caminhões de trans-
porte que andam 400 quilô-
metros para entregar etanol 
a 1 km da usina, isso é um 
absurdo. Tem gente que é 
contra porque há interesses 
de grupos econômicos no 
Brasil, Não é fácil buscar so-
lução para tudo, mas estamos 
fazendo o possível. [Com] 
um pouco de colaboração 
por parte de outros setores 
da sociedade, em especial o 
político, dá para resolver esse 
assunto”, finalizou.

Investimento em pesquisas de 
petróleo soma R$ 220 milhões
As pesquisas no setor de pe-
tróleo e gás do Brasil ganha-
ram um reforço na segunda 
(16). O Serviço Geológico do 
Brasil (CPRM), a Petrobras e a 
Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombus-
tíveis (ANP) assinaram um 
contrato de cooperação para 
a execução de projetos de 
Pesquisa, Desenvolvimento 
e Inovação (PD&I). A inten-
ção é impulsionar pesquisas 
inovadoras no setor e ampliar 
o conhecimento geológico 
das bacias sedimentares bra-
sileiras. A cerimônia de assi-
natura ocorreu no prédio do 
Serviço Geológico do Brasil 
(SGB-CPRM), na Urca, zona 
sul do Rio.

Os projetos incluem a 
revitalização do Museu de 
Ciências da Terra e dos seus 

laboratórios; a construção 
da Rede SGB de PD&I com 
Rochas e Fluidos de Bacias 
Petrolíferas, composta por 
três litotecas (local de reserva 
e exposição de coleções de ro-
chas), uma no Rio de Janeiro, 
outra na Bahia e a terceira 
no Amazonas. Prevê ainda 
a revitalização do Centro de 
Referências em Geociências, 
no Parque Tecnológico da 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ), com labo-
ratórios de alto desempenho.

Os investimentos somam 
aproximadamente R$ 220 
milhões e os recursos resulta-
rão da aplicação da Cláusula 
de PD&I, que determina a 
aplicação de percentual da 
receita bruta de campos com 
grande produção, em pesqui-
sa, desenvolvimento e inova-

ção. Esse percentual é de 1% 
para contratos de concessão 
e partilha e 0,5% para cessão 
onerosa.

ANP – A ANP é a responsá-
vel pela análise, aprovação, 
acompanhamento e fiscali-
zação da aplicação dos re-
cursos obtidos a partir da 
Cláusula de PD&I. “As pes-
quisas de desenvolvimento 
têm que ser feitas no Brasil, 
com conteúdo local, para 
serem aderentes da cláusu-
la. As empresas operadoras 
oferecem esses projetos na 
ANP, eles são avaliados e, se 
passarem pelos critérios da 
resolução, são aprovados e a 
operadora pode contabilizar 
isso dentro do 1% que está 
destinando para Pesquisa, 
Desenvolvimento e Inovação. 

Todas as operadoras têm a 
mesma obrigação seja em 
contratos de concessão ou de 
partilha”, informou o diretor 
da ANP, Felipe Kury.

O ministro de Minas e 
Energia, Bento Albuquerque, 
disse que o setor mineral tem 
recebido uma atenção espe-
cial do presidente Jair Bolso-
naro, motivada pelo poten-
cial que o país tem e, por isso, 
é necessário agregar valor a 
este patrimônio. “Não tenho 
dúvida nenhuma de que com 
a governança que está sendo 
criada nesse acordo, nós te-
remos todas as condições de 
apresentar os resultados que 
todos nós almejamos”, disse, 
acrescentando, que essa é 
mais uma ação de 2019, clas-
sificado por ele como um ano 
promissor.

Contrato de cooperação para ampliar conhecimento geológico foi assinado no Rio

Em um dia de otimis-
mo no mercado financei-
ro, a moeda norte-ameri-
cana fechou em seu menor 
nível em mais de um mês 
– o dólar comercial encer-
rou esta segunda-feira (16) 
a R$ 4,063, com queda de 
R$ 0,045 (-1,1%). A moeda 
está no menor nível desde 
5 de novembro, quando 
era vendida a R$ 3,993.

O dólar acumula que-
da de 4,18% em dezem-
bro. No mercado de ações, 
o dia foi de realização de 
lucros.Depois de iniciar 
o dia em alta e ultrapas-
sar os 113 mil pontos, o 
índice Ibovespa, da B3, 
reverteu a tendência no 
fim da tarde e fechou aos 
111.896 pontos, com que-
da de 0,59%.

Em queda, dólar fecha a R$ 4,063
Indicador que mede a des-
confiança de investidores 
em determinada econo-
mia, o risco país caiu na se-
gunda-feira (16) para o me-
nor nível em nove anos. O 
Credit Default Swap (CDS) 
de cinco anos do Brasil es-
tava em 100,2 pontos por 
volta das 17h, mas chegou 
a bater em 98,2 pontos por 
volta das 14h, a pontuação 
mais baixa desde novem-

bro de 2010 (96,9 pontos), 
quando o país ainda ti-
nha grau de investimento 
– selo de bom pagador. 
O CDS funciona como 
termômetro informal da 
probabilidade de um país 
dar calote no mercado fi-
nanceiro global próximos 
cinco anos. Quanto mais 
baixo o indicador, maior é 
a confiança dos investido-
res internacionais.

Risco país: menor nível em 9 anos

Antonio Cruz/Agência Brasil

Bolsonaro disse que só a concorrência permitirá redução de preços
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Festa no flutuante
No sábado, 21, a DJ Prislla comanda o som do 
evento “Torcida Flutuante”, após a partida da 
final do Mundial de Clubes. O agito acontece 
no Flutuante Rio, a partir das 14h, com trans-
missão do jogo e muita música.

Marcia Wu, Li Yang, cônsul-geral da República Popular da China, e Luiz Cláudio Souza Leão, do Clube do Empreendedor, em even-

to comemoração ao aniversário de 20 anos do retorno de Macau à China, e 10 anos da Câmara de Comércio Zhejiang, realizado 

no fim de semana no Golfe Olímpico da Barra da Tijuca.

Lona Arthur Maia

Extensa programação

Família emocionada

Mais uma etapa do projeto de revitalização do Par-
que Municipal Palmir Silva, o Horto do Barreto, foi 
concluído neste domingo (15), com a inauguração de 
uma lona cultural. O novo espaço recebeu o nome do 
baixista e ex-secretário de Cultura de Niterói Arthur 
Maia, que morreu há um ano de parada cardíaca.

Música em Itaipu
O Bar Máfia, em Itaipu,  encerra o projeto “Fes-
tival de Verão - Arte na Rua Jazz & Blues”, e faz a 
última apresentação em 2019 nesta quinta-fei-
ra, dia 19, as 20h, com a cantora e compositora 
Giovana Adoracion. Entrada gratuita. 

Famosos na arena 

Amaerj

Dermatologia 

Tardezinha no Maraca
Foram mais de 40 mil pessoas que se reuni-
ram no último domingo no gramado do Ma-
racanã, para assistir ao músico Thiaguinho 
na última Tardezinha. O projeto que durou 
quatro anos e com edições em quase todas 
as capitais do país, chegou ao fim, com esse 
adeus espetacular.

Entre os famosos que foram ver o mega show, 
estavam a ex do cantor Thiaguinho, Fernanda 
de Souza,que foi com Thiago Leifert e Daiana 
Garbin. O mestre de cerimônias da festa Rafael 
Zulu, recebia amigos como Marcelo Serrado, 
João Vicente de Castro, Thiago Abravanel, en-
tre outros. 

A 1º Seção Regional da Amaerj Niteroi, presi-
dida pela juíza Beatriz Prestes Pantoja, promo-
veu badalada festa que reuniu a classe jurídica 
da cidade para festejar o fim do ano, na Maison 
Cascade, em Charitas. 

O dermatologista Victor Bechara promove 
a partir de janeiro, em sua clínica no Leblon, 
cursos de técnicas de Cosmiatria. Com abor-
dagem individualizada, o especialista vai abor-
dar temas como anatomia, características dos 
preenchedores, processo de envelhecimento e 
decisões técnicas diante de complicações. Di-
recionado a profissionais da área. 

A inauguração do espaço contou com uma extensa 
programação, que começou com a apresentação da 
cantora e compositora Bia Bedran, do grupo de sam-
ba Filhos de Sinhá e do Duo Canta Canta Minha gen-
te, formado por Raoni e Dandara Ventapane, netos 
de Martinho da Vila, além da chegada de Papai Noel.

“Exatamente neste dia, 15 de dezembro, comple-
ta um ano que meu pai não está mais aqui com a 
gente. Mas tenho certeza de que ele está muito feliz 
com esta homenagem. Ele amava Niterói e se dedi-
cou à cultura”, contou Julia, filha de Arthur e mãe de 
Cecília, de 1 ano e 7 meses. “Recebemos esta home-
nagem com muita surpresa e alegria. Estamos mui-
to emocionadas”, completou Manuela.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Aniversariou, na segunda-feira, o produtor de 
eventos Raphael Mattos

 A O empresário Henrique Laia Franco e o fotógrafo 
Rafael Pinheiro também mudaram de idade na segun-
da. Parabéns em dobro.

Orquestra Sinfônica Nacional 
UFF faz concerto nesta quarta

Abrindo as comemorações 
dos 60 anos da Universidade 
Federal Fluminense (UFF), 
nesta quarta-feira (18) a Or-
questra Sinfônica Nacional 
UFF fará um concerto com 
árias de óperas célebres de 
dois grandes compositores, o 
italiano Giuseppe Verdi (1813-
1901) e o brasileiro Carlos 
Gomes (1836-1896), no Cine 
Arte UFF, em Icaraí, às 19h30.

O concerto promove o 
encontro musical da tradição 
da ópera italiana, através da 
obra de Giuseppe Verdi, com 
o nascimento da identidade 
nacional brasileira, onde a 
música de Carlos Gomes foi 
importante.

A noite terá a participação 
da soprano Ludmilla Bauer-
feldt, como solista, e a regência 
do maestro Tobias Volkmann, 
que se despede da orquestra, 
na qual era maestro convidado 
regular desde 2016. 

A Orquestra Sinfônica Na-
cional UFF foi incorporada à 
universidade em 1984, sendo 
a única orquestra profissional 
pública do país. A orquestra 
possui 57 anos dedicados a 
concertos e gravações de gran-
des compositores da música 
sinfônica nacional.

O Cine Arte UFF fica na Rua Miguel de Frias 9, 
Icaraí, Niterói. Quarta-feira (18), às 19h30. Entrada 
franca. Classificação: livre. Telefone: 3674-7515.

Apresentação abre as comemorações dos 60 anos da Universidade Federal Fluminense

Novela pós-moderna 
terá lançamento hoje
Milton Guapo, músico, pesqui-
sador e escritor, lança o livro 
“No Limiar” nesta terça-feira 
(17), na varanda do Centro de 
Artes UFF, em Icaraí, às 17h.

O artista mato-grossense 
traz em seu livro uma novela 
pós-moderna envolvendo a 
realidade de indígenas que 
estão prestes a ter a vida 
transformada pelas novas 
tendências do futuro e por 
conflitos com o agronegócio. 
Também narra uma nova 
forma de se relacionar sob 
um pacto de prazer e de con-
vívio, erótica e socialmente. A 
história se passa no interior 
do Brasil, na região do Ara-
guaia e do Xingu, envolvendo 
etnias indígenas em conflito 
com o agronegócio.

Durante o evento Guapo 
fará um pocket show com 
seu grupo “América Latente 
em tempo de incerteza”, 

que resgata a musicalidade 
pantaneira e cuiabana, fruto 
de suas pesquisas sobre a 
sonoridade local.

O Centro de Artes UFF fica na Rua Miguel de 
Frias, 9, em Icaraí, Niterói. Terça-feira (17), às 
17h. Entrada Franca.

Exposição homenageia a obra do arquiteto e urbanista e reúne acervo inédito

‘Sergio Bernardes - 100 anos’ no 
Museu Nacional de Belas Artes

O Museu Nacional de Belas Ar-
tes, na Cinelândia, recebe nesta 
terça-feira (17), uma exposição 
em homenagem ao centenário 
do arquiteto e urbanista Sergio 
Bernardes, às 18h.

“Sergio Bernardes – 100 
anos” reúne um acervo iné-
dito com projetos de design, 
mobiliário e urbanismo, que 
resgata a trajetória deste vi-
sionário que marcou a arqui-
tetura no Brasil.

Ao longo de 70 anos de 
trajetória profissional, Ber-
nardes dedicou sua vida a 
estudar o Brasil e o Rio de 
Janeiro, o que influenciou a 
concepção de projetos trans-
formadores da paisagem ur-

bana. Com inventivas no uso 
e exploração da produção em 
escala industrial, da técnica e 

da tecnologia, suas propos-
tas respondiam a diferentes 
épocas e acontecimentos do 
país e do mundo. “O Pavilhão 
de São Cristóvão” (1960) e o 
“Hotel Tambaú” (1962) são 
algumas de suas obras que 
se destacam. A homenagem 
também marca as celebra-
ções de 2020, quando o Rio 
de Janeiro será a primeira 
Capital Mundial da Arquite-
tura e sediará o 27° Congresso 
Mundial de Arquitetura. 

O Museu Nacional de Belas Artes fica na Av. 
Rio Branco, 199, Centro do Rio. Até 12 de 
abril, terça a sexta, das 10h às 18h; sábados, 
domingos e feriados, das 12h às 17h. Preço: 
R$ 8 (inteira). Telefone: 3299-0600.

Show no Rio celebra 
obra de Zé Ramalho
Nesta terça-feira (17), o trio 
formado por Jeff Chagas 
(violão e voz), Robertinho 
Silva (percussão) e Sandro 
Lustosa (percussão) convida 
o gaitista Jefferson Gon-
çalves para o espetáculo 
“Repercutindo Zé Ramalho”, 
no Teatro Rival Petrobras, no 
Centro do Rio, às 19h30.

A obra de Zé Ramalho, 
que acaba de completar 70 
anos, é o tema deste show. 
Com interpretações de obras 
do compositor paraibano, 
declamação de textos e dra-
matização, o grupo apre-
sentará as canções de Zé 
Ramalho com roupagem 
percussiva e arranjos ori-
ginais, apostando em sua 
força rítmica. 

O Teatro Rival Petrobras fica na Rua Álvaro 
Alvim, 33/37, Centro do Rio. Terça-feira 
(17), às 19h30. Preço: R$ 60 (inteira). Clas-
sificação: 18 anos. Telefone: 2240-9796.

Acontece nesta quar-
ta-feira (18) o lança-
mento do Guia Botânico 
de Niterói, às 16h, no 
Centro Cultural Pas-
choal Carlos Magno, em 
Icaraí.

O livro traz 81 espé-
cies botânicas cataloga-
das em todas as regiões 
do município, apresen-
tando nome científico, 
nome popular, mapa de 
localização, utilidades e 
outras informações. O 
guia foi elaborado por 
técnicos com auxílio 
de colaboradores que 
doaram gravuras botâ-
nicas e fotografias para a 
construção do material, 
que tem o texto do pro-
fessor Fabio Scarano, da 
Universidade Federal do 
Rio de Janeiro.

Guia 
botânico

Divulgação

O concerto promove o encontro musical da tradição da obra italiana e a brasileira

Divulgação

Lançado pela Editora Carlini & Caniato, 

‘No Limiar’ narra a realidade de indígenas

Divulgação

Jeff Chagas e seus companheiros 

animam o Teatro Rival

Sergio Bernardes / Divulgação

A mostra abrange 70 anos de trajetó-

ria profissional de Sérgio Bernardes
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C a m p e ã o  d a 
Copa Liberta-
dores,  o  Fla-
mengo estreia 
no Mundial de 
Clubes da Fifa 

nesta terça-feira, às 14h30(de 
Brasília), quando encara o Al 
Hilal da Arábia Saudita, no 
Estádio Khalifa Internatio-
nal, em Doha, no Catar, pelas 
semifinais da competição. 
O sonho do Rubro-Negro é 
estar na decisão de sábado, 
contra o vitorioso do em-
bate entre o Liverpool e o 
Monterrey do México, que 
fazem a outra semifinal nesta 
quarta-feira.

O Al Hilal se garantiu neste 

jogo ao derrotar no fim de se-
mana, por 1 a 0, o Espérance 
da Tunísia. O time árabe foi di-
rigido recentemente pelo atual 
técnico do Flamengo, Jorge 
Jesus, que trabalhou com vá-
rios desses atletas. O português 
alerta para o rival que segundo 
ele, não é nada fácil.

“Ajudei a montar este time 
e sei que vamos encontrar 
muitos problemas, pois é um 
conjunto forte e muito bem 
armado. Conta com atletas 
experientes, acostumados a 
grandes confrontos, e isso vai 
exigir demais da nossa equipe” 
disse Jesus.

Justamente por conta disso, 
a ordem no Flamengo é esque-

do atualmente, ajudou na 
construção deste time. Portan-
to, sabemos que teremos uma 
grande semifinal pela frente. 
Temos que pensar em fazer 
um grande confronto, em alto 
nível” disse Lucescu.

O Flamengo encerrou na 
manhã desta segunda-feira a 
preparação para o confronto 
com o Al Hilal. As atividades 
do Rubro-Negro foram abertas 
para a imprensa apenas nos 15 
minutos iniciais, quando os 
atletas fizeram o aquecimento 
no gramado do estádio Abdul-
lah Bin Khalifa.

Em termos de escalação, 
Jorge Jesus vai manter a base 
que conquistou a Copa Li-

bertadores e o Campeonato 
Brasileiro. Sendo assim o Fla-
mengo deve entrar em cam-
po da seguinte forma: Diego 
Alves, Rafinha, Rodrigo Caio, 
Pablo Marí e Filipe Luís; Willian 
Arão, Gerson, Everton Ribeiro, 
Arrascaeta, Bruno Henrique e 
Gabigol.

Já o Al Hilal vai promover 
a entrada do atacante francês 
Bafétimbi Gomis, herói da 
vitória sobre o Espérance. Ele 
ganha a vaga do volante Moha-
med Kanno, expulso contra os 
tunisianos. Assim, o meia bra-
sileiro Carlos Eduardo jogará 
um pouco mais recuado.

O atacante francês, que fez 
um golaço no primeiro jogo 

Rubro-Negro quer evitar qualquer 
chance de “zebra” no confronto

Fla encara 
o Al-Hilal 
em busca 
do mundo

Alexandre Vidal / Flamengo

Comandados de Jorge Jesus começam a caminhada em busca do segundo título mundial da história do Flamengo. Partida acontece nesta terça-feira, às 14h30

da equipe árabe no torneio 
internacional já trabalhou com 
Jorge Jesus e elogiou o treina-
dor do Flamengo.

“Prometemos um ao ou-
tro que nos encontraríamos 
novamente e é com muito 
prazer que jogarei contra Jor-
ge e sua equipe, o Flamengo. 
Espero que tenhamos um 
grande jogo!”, escreveu o 
francês no Twitter.

Caso a partida desta terça-
feira termine empatada no 
tempo regulamentar, acon-
tecerá uma prorrogação de 
trinta minutos. Persistindo a 
igualdade, o classificado será 
conhecido nas cobranças de 
pênaltis.

cer uma possível decisão com 
o Liverpool.

“Não podemos falar em 
Liverpool antes da semifinal. 
Todas as equipes que chegam 
ao Mundial são campeãs e, por 
conta disso, será uma semifinal 
difícil. O Mister já vem falando 
para não pensarmos na final. 
Já joguei contra o Al Hilal, tem 
grandes jogadores. O Mister 
sempre fala porque realmente 
é um time forte” disse o meia 
Everton Ribeiro.

O respeito entre os times é 
mútuo. O romeno Razvan Lu-
cescu, comandante do Al Hilal, 
é só elogios para Jorge Jesus.

“O Mister Jesus é um dos 
principais treinadores do mun-

O zagueiro, que chegou sob desconfiança da torcida, se tornou um dos jogadores mais regulares do elenco tricolor

Fluminense acerta renovação de Nino
A diretoria do 
Fluminense che-
gou a um acordo 
com o zagueiro 
Nino e o jogador 
vai assinar con-

trato por três temporadas com o 
Tricolor. Ele estava emprestado 
ao clube somente até o fim do 
ano. Porém, os cariocas acerta-
ram com o Criciúma a compra 
de 60% dos direitos federativos 
do defensor, que pertenciam ao 
clube catarinense.

As negociações entre o 
Fluminense e o Criciúma 
começaram depois que Nino 
aceitou a proposta salarial do 
Tricolor das Laranjeiras, o que 
deu força aos cariocas para 
trabalharem a compra dos 
seus direitos federativos.

Nino está passando férias 
com a família nos Estados Uni-
dos. Assim que retornar, vai 
se reunir com o Fluminense 
apenas para assinar o docu-
mento, que já teve todas as 
suas cláusulas acordadas pelo 
representante do atleta.

Nino foi contratado este ano 
pelo Fluminense. Chegou sob 
desconfiança, porém, se tornou 
um dos jogadores mais regula-
res da equipe no campeonato. 
Ele formou dupla com Digão 
no Brasileirão 2019.

A manutenção dos jogadores 
com contrato chegando ao fim é 
uma prioridade nas Laranjeiras. 
O clube carioca espera concluir 
estes processos antes de ir ao 
mercado em busca de reforços 
e possíveis peças de reposição.

O elenco do Fluminense 
está de férias desde a sema-
na passada e a reapresen-
tação acontecerá em 6 de 
janeiro, quando começa a 
preparação para o Campeo-
nato Carioca. A estreia será 
no dia 22 de janeiro, diante 
da Cabofriense.

Fred – Mesmo com dificulda-
de financeira, o Fluminense 
pensa na contratação de re-
forços para 2020. Segundo o 
presidente Mário Bittencourt, 
o sonho da diretoria tricolor 
é o retorno do atacante Fred, 
atualmente no Cruzeiro.

O mandatário ressaltou 
que não conversou com nin-
guém sobre a volta do joga-
dor. Bittencourt destacou que 

o salário de Fred está acima 
dos padrões do Fluminense.

“O desejo de repatriar o 
Fred sempre existiu, até antes 
da eleição. Jogador que gosto 
muito e um dos maiores ídolos 
da história do clube. Eu acabei 
o encontrando sem querer nas 
Laranjeiras. Quando acabou o 
treino ele foi na minha sala e 
me deu um abraço. Tivemos 
uma conversa de amigos. E de 
lá para cá não mais nos fala-
mos. Ele tem contrato com o 
Cruzeiro até o fim de 2020, com 
salário muito além das nossas 
possibilidades. Não temos nem 
como chegar perto do que ele 
ganha lá. É isso. Neste exato 
momento não há nenhuma 
conversa aberta com ele, ape-
sar do interesse.

Lucas Merçon/ FFC

 O zagueiro Nino formou dupla com Digão no Campeonato Brasileiro em 2019

Niteroiense 
é vice no 
mundial de 
Beach Tennis
Ralff Abreu, niteroiense, 
ex-top 10 mundial, foi vi-
ce-campeão no torneio do 
circuito mundial ITF de 
Garopaba (SC), evento com 
premiação de US$ 15 mil.

Ralff, 56º do mundo, e 
o parceiro João Lauro Car-
neiro, superaram na semi-
final o italiano Alessandro 
Calbucci e, número 1 do 
mundo, e o também itaia-
no Tomaso Giovannini, 
quinto colocado, por 6/3 
6/2 e na final, poucas horas 
depois, foram derrotados 
pelo mesmo placar diante 
dos brasileiros Vinicius 
Font, oitavo, e André Baran, 
sexto, melhor dupla do 
Brasil da atualidade.

“Torneio muito difícil 
de jogar, mas tivemos mui-
to concentrados. Jogamos 
em uma chave difícil e a 
semifinal foi o jogo per-
feito do ano, conseguimos 
nos impôr sobre a melhor 
dupla do torneio. Na final 
Vini e o Baran acabaram 
controlando a situação e 
foram superiores. Mas foi 
um resultado muito bom, 
estou feliz de voltar numa 
final de torneio de primeira 
linha.” disse Ralff.

Glorioso já planeja a temporada 2020 sem a presença desses jogadores

Alex Santana e Valencia 
devem deixar o Botafogo

O novo dire-
tor de futebol 
do Botafogo, 
Valdir Espino-
sa, terá muito 
trabalho logo 

em sua primeira semana à 
frente do cargo. Isso porque 
algumas negociações pode-
rão ser concluídas, já sob a 
gestão do ex-treinador, que 
assumiu a vaga de Anderson 
Barros, que se transferiu 
para o Palmeiras.

Uma delas é a possível 
negociação do volante Alex 
Santana com o futebol eu-
ropeu. O jogador tem multa 
rescisória no valor de 10 mi-
lhões de euros (cerca de R$ 
45 milhões). Porém, quando 
foi contratado o Glorioso 
colocou em contrato que 
poderia reduzir o valor para 
6 milhões de euros em caso 
de negociação com o fute-
bol europeu.

Dois clubes da Euro-
pa estão de olho em Alex 
Santana. Um deles seria da 
Holanda, mas o nome não 
foi revelado, assim como o 
país e o nome do outro clu-
be. No Brasil, o Atlético-MG 
fez uma sondagem pelo 

jogador, mas não agradou. 
O Grêmio também estaria 
de olho.

Alex Santana tem 24 anos 
e foi contratado no começo 

do ano em uma troca com 
o Internacional que fez o 
também volante Rodrigo 
Lindoso ir para o Colorado. 
O jogador enfrentou alguns 
problemas de lesão no Glo-
rioso, mas, mesmo assim, 
foi o artilheiro do time na 
temporada com dez gols 
anotados.

Outro que vai sair é o 
meia Leonardo Valencia. O 
jogador tem mais um ano 
de contrato, porém, está 
fora dos planos da comissão 
técnica e vai ser procurado 
para entrar em um acordo 
de rescisão contratual. Seus 
empresários estão se mos-
trando duros neste ponto, 
porém, o Botafogo pode 
colocá-lo treinando em se-
parado caso não exista um 
acerto.

O elenco do Botafogo 
está de férias desde a sema-
na passada e a reapresenta-
ção está prevista para 6 de 
janeiro, quando começa a 
preparação para o Campeo-
nato Cario. A estreia será no 
dia 22 de janeiro, diante do 
Volta Redonda no Estádio 
Raulino de Oliveira,  em 
Volta Redonda.

Vitor Silva / Botafogo

Valencia está fora dos planos do Alvinegro

Abel Braga é o novo 
treinador do Vasco

D e p o i s  d e 
uma longa re-
união, o Vas-
co anunciou 
nesta segun-
da Abel Braga 
como o novo 

comandante para a tem-
porada de 2020. Depois 
de não se acertar com Lu-
xemburgo, o Cruz-Maltino 
fechou com o ex-treinador 
do Cruzeiro. Vale lembrar 
que Abel também teve uma 
passagem pelo Flamengo 
em 2019 onde conquistou 
o Campeonato Carioca. 
Vanderlei  Luxemburgo 
vinha trabalhando dire-
tamente na formação do 
elenco do Vasco mesmo 
sem ter a certeza de que 

ficaria no clube por mais 
uma temporada. Porém, 
não houve acordo entre 
as partes e o treinador se 
despediu do clube. Agora, 
cabe a Abel Braga decidir 
sobre quais atletas con-
tratar ou dispensar para a 
próxima temporada.

Abelão foi jogador do 
Vasco e tem forte ligação 
com o clube. Como treina-
dor, ele teve duas passagens 
por São Januário, em 1995 e 
2000, sem grande destaque. 

Também estão em curso 
as negociações dos contra-
tos do zagueiro Oswaldo 
Henríquez e do volante 
Freddy Guarín.  Nomes 
que agradam a torcida 
vascaína.

Bruno Haddad/Cruzeiro

Abel também defendeu o Vasco nos tempos de jogador, entre 1977 e 1979
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